

NOTAS

PRESENCIA DEL AGUARA GUAZU *CHRYSOCYON BRACHYURUS* EN EL SISTEMA DE HUMEDALES LAGUNA MAR CHIQUITA - BAÑADOS DEL RIO DULCE.

J.G. HARO⁽¹⁻²⁾; R.M. TORRES⁽¹⁻²⁾ y M. de los A. BISTONI⁽¹⁾

La distribución del Aguará Guazú en Argentina comprende principalmente el nordeste del país, con registros concretos en el norte de Santa Fe, Misiones, Corrientes, Formosa y Chaco (Montes, 1983; Olrog y Lucero, 1981; Chebez, 1994). También la provincia de Santiago del Estero cuenta con citas sobre la presencia de este cánido (Jayat *et al.*, 1999; Richard *et al.*, 1999; Massoia y Latorraca, 2000), y se ha señalado a la provincia de Santa Fe como el sitio más austral para su presencia en Sudamérica. Se ha estimado que la distribución de este cánido tuvo límites más meridionales en tiempos históricos, alcanzando el valle del Río Negro en un pasado no muy lejano (Dietz, 1980 citado en Montes (1983)). Sin embargo, estas referencias tan australes son consideradas dudosas en razón de que no aportan evidencias sólidas al estar basadas sólo en consideraciones lingüísticas (Chebez, 1994).

En Córdoba, la presencia de *Chrysocyon brachyurus* ha sido mencionada en antiguas publicaciones (Río y Achával, 1904; Kanter, 1935). Chebez (1994) estima que debe haber existido en los bañados del río Dulce en la zona colindante entre Córdoba y Santiago del Estero en base a diferentes referencias brindadas. En la localidad de Jesús María, hasta 1963, todavía solía escucharse a pobladores del campo, la leyenda de un "rey de los perros" que solía ser visto muy ocasionalmente y cuya descripción coincidía ajustadamente con el Aguará Guazú (Roque Castro y otros, com. pers.). Más recientemente, Miatello (1994) lo considera en vías de extinción en esta provincia, atribuyendo esa condición a la alteración ambiental masiva y a la matanza por temor y riesgo. Si bien en este trabajo no se señala una localidad definida, el autor refiere esta especie a una comunicación en prensa.

Tratándose de una especie en peligro no solamente dentro de los límites de Argentina, sino que tiene un estatus internacional vulnerable (Chebez, 1994), y más recientemente declarada en peligro (Díaz y Ojeda, 2000), se consideró de interés relatar su hallazgo en una zona de la que no se tenían datos anteriormente. En la presente comunicación se señala la presencia de *Chrysocyon brachyurus* en dos localidades ubicadas en el sistema de humedales producidos por los bañados del río Dulce; Paso de la Cina (incluida dentro de los límites de la provincia de Córdoba hasta 1988) y un sitio ubicado sobre el camino de terraplén que une a ésta con la localidad santafesina de Ceres.

(1) Cátedra de Diversidad Animal II. Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Univ. Nac. Córdoba.

(2) Museo de Zoología de la Universidad Nacional de Córdoba.



Foto 1



Foto 2

El ejemplar de Paso de la Cina ($49^{\circ}59'S$ y $62^{\circ}48'W$) fue cazado por paisanos del lugar mediante boleadoras en la tarde del 3 de Diciembre de 1988. El animal, una hembra, fue mantenido en cautiverio hasta el día siguiente en que se la liberó en el mismo lugar a solicitud de dos de los autores (Haro y Bistoni). Este ejemplar no pudo ser medido ni pesado pero fue fotografiado (fotos 1, 2). Mientras estuvo cautivo, los perros domésticos evitaban pasar cerca del Aguará Guazú y tampoco le ladraban. Estimulado o azuzado, el animal emitía un fuerte "guá" corto pero sonoro. Según los pobladores de esa localidad, era observado "de vez en cuando" y más de un ejemplar habría sido abatido por trabajadores de estancias de la zona.

Un ejemplar muerto a tiros fue encontrado por otro de los autores (Torres) el 11 de Octubre de 1998 a la orilla del terraplén sobre los bañados del río Dulce, a 30 km al oeste de Ceres ($29^{\circ}55'S$ y $62^{\circ}18'W$). No obstante el mal estado general del cuerpo debido al tiempo transcurrido desde su muerte y a la actividad de animales carroñeros, pudieron tomarse algunas medidas: largo de cabeza más cuerpo 1,14 m, carpo-metacarpo 0,15 m; radio y ulna 0,22 m; húmero 0,18 m; fémur 0,16 m; tibia y fíbula 0,23 m; tarso-metatarso 0,22 m. Consultados los lugareños, reconocieron sin dudas a esta especie y expresaron que el Aguará es relativamente común en la zona y frecuentemente pueden escucharse sus gritos en la noche. El mismo autor encontró el cuero de un ejemplar en las cercanías del puente sobre el río Dulce en la localidad de Paso de la Cina, el 20 de mayo de 2001, el que se encuentra depositado en el Museo de Zoología de la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de la Universidad Nacional de Córdoba.

Estos registros constituyen hasta el momento las citas más meridionales de su distribución actual, y unidas a las de Richard *et al.* (1999) para la localidad de Argentina y Jayat *et al.* (1999) para Palo Negro, confirman las expectativas de estos autores en el sentido de que la presencia del Aguará Guazú sea quizá más común de lo que se suponía para esa zona y la necesidad de estudios más profundos que garanticen la protección de esta especie, posición con la que coincidimos plenamente.

BIBLIOGRAFÍA

- CHEBEZ, J.C., 1994. *Los que se van*. Editorial Albatros. 604 p.
- DIAZ, G.B. y R.A. OJEDA (compiladores), 2000. *Libro rojo de los mamíferos amenazados de la Argentina*. Sociedad Argentina para el estudio de los mamíferos SAREM. 106 p.
- JAYAT, J.P.; R.M. BÁRQUEZ; M.M. DIAZ y P.J. MARTINEZ, 1999. Aportes al conocimiento de la distribución de los carnívoros del Noroeste de Argentina. *Mastozoología Neotropical*, 6 (1): 15-30.
- KANTER, H., 1935. La cuenca cerrada de la Mar Chiquita en el Norte de la Argentina. *Bol. Ac. Nac. Cs. Córdoba*, 32: 285 -322.
- MASSOIA, E. y J.A. LATORRACA, 2000. Mamíferos de la provincia de Santiago del Estero, República Argentina. *Resúmenes del IX Congreso Iberoamericano de Biodiversidad y Zoología de Vertebrados*. Mus. Arg. Cs. Nat. "Bernardino Rivadavia", Buenos Aires.
- MIATELLO, R.A., 1994. Vertebrados en vías de extinción en la provincia de Córdoba. *Rev. Tras la Huella*, Año 3, 11: 36-39.
- MONTES, C., 1983. El Aguará Guazú. *Fauna Argentina*, 62: 1-32.
- OLROG, C.C. y M.M. LUCERO, 1981. Guía de los mamíferos argentinos. Fundación M. Lillo. Tucumán. 151 p.
- RIO, M.E. y L. ACHAVAL, 1904. Fauna. En: *Geografía Física de la Provincia de Córdoba*, Vol. 1: 343-370. Publ. Oficial del Gobierno de Córdoba.

Recibido/Received/: May-01
Aceptado/Accepted/: Oct-01